

---

# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 27 DE ABRIL DE 1790.

---

*Constantinopla 10 de Febrero.*

**E**l Ministro de la Corte de Prusia, residente aquí, despachó el 2 de este mes un correo á Berlin; y desde luego se divulgó que era portador del Tratado de alianza definitivamente concluido y firmado entre el Gran Señor y aquel Soberano. Aunque varias circunstancias contribuyen á confirmar el ajuste de esta alianza, no hay hasta ahora ninguna certidumbre de oficio, ni el Gobierno Otomano lo ha comunicado á los Ministros extrangeros, como lo executó sin detencion con el Tratado de subsidios que concluyó el año último con la Suecia. Como quiera que sea del fundamento de estas dudas, ya corren en el público algunos de los principales artículos de dicho Tratado; tales son los siguientes: 1.º la alianza será ofensiva y defensiva: 2.º las dos Partes contratantes se garantizarán recíprocamente sus Estados: 3.º la Prusia será tambien garante con la Puerta de todos los dominios que ha perdido en la presente guerra, como tambien de la Crimea, no obstante el Tratado que subsiste con la Rusia sobre aquella Península: 4.º se incluirá á la Polonia en esta alianza: 5.º la Inglaterra y la Holanda propondrán, como mediadoras, un plan para los preliminares de paz, y si las dos Cortes Imperiales lo desechasen, les declarará desde luego guerra el Rey de Prusia: 6.º las altas Partes contratantes no podrán en ningun caso hacer la paz una sin otra &c. &c.

Siguen los preparativos en el dia con nuevo vigor. El Sultan acaba de renovar las órdenes mas executivas para que se pongan en marcha todas las tropas que puedan juntarse. Esta mañana se despachó de esta Capital una cantidad considerable de municiones para los Ejércitos Otomanos, que serán crecidísimos en esta campaña, asegurándose que el del Gran Visir ascenderá á 20000 hombres. No parecerá exágerado este número de tropas si se considera que los nuevos empeños y obligaciones que acaba de contraer la Sublime Puerta la obligan á hacer los últimos esfuerzos para manifestar todo su poder.

*Stokolmo 22 de Marzo.*

**H**a cor firmado el Rey la sentencia del Consejo supremo de Abo contra el Mayor General Baron de Sprengporten, condenado á pena capital

tal en caso de ser aprehendida su persona.

Ignórase todavía quando saldrá S. M. para Carlscrona, porque le detienen en esta Capital muchos negocios importantes. El 17 llegaron aquí algunos correos con pliegos, cuyo contenido obligó al Monarca á levantarse de la mesa en que estaba comiendo con varios personages á quienes habia convidado aquel dia.

Siendo ya favorable la estacion para las operaciones marciales, se ha dado principio á los movimientos militares en Finlandia; los Regimientos que invernaron en Lovisa y Tavasthus se han puesto en marcha para Savolax, á donde no tardará en llegar el tren de artillería. — Tambien se abrirá muy temprano este año la campaña por mar; el Duque de Sudermania pasará á Carlscrona á principios de Abril, y la esquadra grande saldrá á mediados del mismo.

Acaban de hacerse á la vela de aquel puerto algunas fragatas para cruzar en el mar del Norte. Es tan crecido el número de marineros que se emplean en los buques de guerra que casi no quedan para tripular nuestras embarcaciones mercantiles, de lo qual resulta hallarse enteramente parado aqui el comercio.

*Copenhague 17 de Marzo.*  
De algunos dias á esta parte se trata de alistar 6 navios de línea en este puerto.

Segun avisos de Noruega ha habido allí este invierno muchas tempestades y lluvias, que han causado grandes daños particularmente á la pesca; pero el frio ha sido poco, comparado con el de otros años: no habiendo en este llegado el termómetro de Reaumur sino una vez á 12 grados debaxo del de yelo.

*Varsovia 20 de Marzo.*  
En fuerza del informe que la Junta de Negocios extrangeros comunicó á la Dieta, acordó esta el dia 15 dedicarse inmediatamente á concluir el Tratado de alianza con el Rey de Prusia, dexando para despues el de comercio; y á consecuencia de esta resolucion se ocuparon los Estados en sus dos últimas sesiones en hallar los medios de poner al Ejército en el pie respetable que exige por condicion el Monarca Prusiano como preliminar de dicha alianza. Hicieronse á este efecto varias proposiciones, como las de señalar nuevos impuestos, pedir dones gratuitos, y otras que solo sirvieron á suscitar unos debates tan vivos que movieron al Rey á encargár á los vocales no exâsperasen los ánimos en un tiempo en que era tan conveniente la union y buena armonía; pero al fin nada se determinó entónces.

Créese que no tardará mucho la República en concluir su alianza con la Puerta Otomana.

El Conde de Stackelberg, Ministro de Rusia, tuvo el 13 del corriente una conferencia muy larga con el Rey en Villanow, de donde se resticayó la misma noche á Varsovia; y el 15, despues de la sesion de la Dieta, despachó un correo á Petersburgo dando cuenta á la Emperatriz de la importante determinacion que tomaron aquel dia los

## Estados en órden á la alianza con Prusia.

Hállase indispuerto este Soberano; ántes de ayer asistió un rato muy corto á la Dieta, y ayer se sangró.

A solicitud del Encargado de Negocios de Polonia en Constantino-  
pla, y en señal de amistad al Rey y á la República, ha puesto el Divan  
en libertad á todos los Polacos hechos prisioneros entre las tropas Aus-  
triacas y Rusas durante las últimas campañas.

Las cartas mas recientes de Ucrania no suponen haberse roto las  
negociaciones de paz, bien que siguen con gran lentitud, la qual al pa-  
récer se aumenta de algunos dias á esta parte. Lo mismo contextan las  
noticias de Jassy de 26 del mes último; pero los que desean que se con-  
cluya la guerra se valen de estos avisos para conservar sus esperanzas.

Un barco Otomano cargado de frutos fué arrojado por los vientos  
cerca de Oczakow. Halláronse en él 6 Turcos, que ya están prisioneros  
en la ciudadela, los quales han declarado que habian salido 3 dias ántes  
de Constantinopla, donde quedaba alistándose una esquadra consi-  
derable destinada, segun se decia, á los mares de Oczakow.

*Praga 14 de Marzo.*

El dia 9 del corriente se juntaron los Estados de este Reyno, y han  
empezado á examinar los inconvenientes que produce el nuevo plan de  
impuestos á fin de ponerlos en consideracion del nuevo Soberano, como  
lo tiene pedido.

*Viena 24 de Marzo.*

Se ha servido S. M. confirmar por ahora en sus empleos á todos los  
vasallos de sus nuevos Estados, prestándole el acostumbrado juramento,  
como ya lo han hecho los principales xefes de Palacio.

Está señalado el dia 7 del mes próximo para la entrada pública de  
S. M.; y el 11 para la jura solemne en el Austria.

Ya ha despachado á Bohemia sus equipages de campaña el Maris-  
cál Baron de Laudon, quien seguirá el mismo destino á mediados de  
Abril.

La tercera campaña contra los Turcos se abrió el 31 de Febrero,  
quando el Ejército del Príncipe de Cobourg levantó sus reales despues  
de habersele incorporado el cuerpo que mandaba el Príncipe de Hohen-  
lohe. Las tropas acantonadas en los contornos de Schupaneck entrarán  
en el campamento de Negotin así que se temple algo mas el tiempo.

Ha aprobado S. M. la proposicion de su difunto hermano sobre un  
Tratado de alianza con Polonia, y en consecuencia se han enviado  
las instrucciones competentes al Encargado de Negocios de esta Corte  
en Varsovia.

Salen diariamente de aquí tropas y transportes para Bohemia y Ga-  
liticia, en donde parece inevitable la guerra. — Cerca de Laxemburgo  
se juntarán en breve 10000 Croatos, y otro cuerpo de igual número de  
las mismas tropas tiene órden de estar pronto á acudir donde se re-  
quiera. La artillería de reserva que estaba en Buda se despachó de allí  
el 3 para Bohemia y Moravia.

*Potsdam 25 de Marzo.*

El 11 de este mes llegó á Berlin el Margrave de Brandenburg-Anspach y Bareuth baxo el nombre de un Caballero Ingles. Como no habia aviso de su venida se alojó en casa de Mr. Fandel, su Agente. Durante los 8 dias que permaneció en aquella Corte tuvo varias conferencias con el Rey y los Ministros. Creese que el objeto de esta visita haya sido entablar alguna negociacion; debiendo observarse que este Príncipe venia en derechura de Italia donde pasó la mayor parte del invierno, habiéndose detenido algun tiempo en Florencia. Esta última circunstancia da motivo á varias conjeturas sobre su inesperado viage á la Capital de Prusia.

*Munich 22 de Marzo.*

El Tribunal del Vicariato del Imperio del Elector Palatino establecido en esta Ciudad se compone de un Presidente, 10 Consejeros (2 de ellos Protestantes) 2 Secretarios y 4 escribientes. El sueldo del Presidente es de 10 florines al mes, el de los Consejeros 300, y el de los Secretarios 200.

*Hamburgo 1.º de Abril.*

Desde principios de Setiembre hasta fines de Noviembre de 89 se han extraido del Ducado de Sleswigh 6013 toneladas de centeno, y 646 desde 1.º de Enero hasta 15 de Febrero últimos. Durante el propio tiempo se sacaron del Ducado de Holstein 14,429 toneladas del mismo grano, compuesto entre los 2 Ducados una partida de 20,988 toneladas.

Los últimos avisos de Jassy expresan que el Baron de Thugut se transfirió el mes de Marzo á Ruschtschuck, distante 6 millas de Bucharest, para conferenciar con el Gran Visir, lo qual prueba que aun no estaban entónces perdidas las esperanzas de paz.

*Francfort 30 de Marzo.*

Con fecha de 10 del corriente avisan de Temeswar que todo el Cuerpo del Bannato se habia reunido y apostado de tal suerte que principiando desde Mehadia compone una especie de cordon por Schupaneck, y á la otra parte del Danubio por Gladova y Negotim hasta el Timok. De este modo pueden juntarse aquellas tropas en pocos dias y adelantarse hácia Widin. El quartel general se halla interinamente en Schupaneck, á donde llegó el Conde de Wartensleben el dia 6. Para dar principio á la empresa contra Widin se esperaba al Príncipe de Cobourg.— En Orsowa antiguo hay 12 embarcaciones armadas con cañones y morteros; y se esperaban otras para empezar el sitio de Widin. Permanece bloqueada la plaza Turca de Orsowa. En las demas fronteras todo está tranquilo.

Esperan en Viena con impaciencia que la Corte de Berlin se explique sobre el objeto de sus preparativos militares, pues hasta ahora no lo ha hecho. Si el Tratado que el Monarca Prusiano acaba de concluir con los Turcos comprehende solo la garantía de las posesiones actuales del Imperio Otomano, queda alguna esperanza de paz; pero si incluye las que tenia ántes de la guerra, no puede dudarse de un rompimiento.

*Londres 2 de Abril.*

Las últimas sesiones del Parlamento han sido de cortísimo interes. El asunto del Capitan Williams se examinó en la del día 29, dando ocasion á vivos debates que duraron hasta la una de la mañana. Prevalció la opinion de que moralmente podia estar culpado en la muerte de Mustafá-Cawn, pero que legalmente no lo estaba; que en este pais no hay ley por la qual se pueda juzgar aquella muerte como un homicidio; que las leyes de Inglaterra no extienden sus efectos fuera del Reyno y que el mencionado Capitan no podia ser responsable de este suceso habiendo obedecido á las órdenes de un superior. Pero Mrs. Francis y Burke sostuviéron la necesidad de imponerse á fondo en las particularidades de un hecho en que se habia dado muerte á una persona, que estaba baxo la proteccion de la Gran Bretaña, sin forma alguna de proceso, siendo así que el mas ínfimo vasallo Ingles goza de este derecho. Finalmente se suspendió resolver hasta que los Jurisconsultos declaren si le compete al Parlamento el conocimiento de esta causa.

El 30 presentó Mr. Dundas el estado de las rentas de la India, cuyo total asciende á 6,971,454 libras esterlinas segun sus cálculos, pues le faltaban algunos documentos para dar á esta razon la debida exáctitud. Deducidos los gastos resta un sobrante de 2,082,815 libras, que se invertirán en disminuir las deudas de la Compañía, las cuales en el año de 1788 eran de 7.604,754, y en el de 89 no pasaban de 6.501,385. Sin embargo de las ventajas que presentan estas cuentas, y de la lisonjera pintura que hizo del estado de las Naciones de la India, asegurando que no habia apariencia alguna de que se turbase la tranquilidad en aquellas regiones, atendida la evacuacion de Pondichery por los Franceses y nuestra alianza con la Holanda, le contradixéron Mrs. Fox, Hussey, Francis y otros vocales, quedando señalado para despues de las fiestas de Pasqua el exámen de sus datos y asertos.

Ha resuelto el Almirantazgo enviar este año á los Bancos de Terranova un navio de 74 cañones y 3 fragatas.

En virtud de una orden del Consejo se duplicará el número de Guardias Marinas en todos los buques de guerra, y en cada uno se aumentará un Teniente. Dícese que el objeto de esta providencia es impedir se ausenten muchos Ingleses, que no hallando aquí colocacion piensan ir á servir á Potencias extranjeras, como lo han hecho otros.

El correo de Gabinete arrestado en Luxémburgo ha sido puesto en libertad.

No se ha disuelto como se dixo el Parlamento de Irlanda, pues avisan de Dublin que la Camara de los Comunes ha señalado el día 5 de Abril para continuar sus tareas.

En algunos papeles Ingleses se lee el siguiente artículo, que contiene un hecho casi singular en su clase. „ En el lugar de Aldborough, junto á Boroughbridge, Conda to de Yorck, existe un anciano llamado Jonatas-Hartop, que acaba de entrar en la asombrosa edad de 137 años,

años, habiendo nacido en el de 1653. Sus padres murieron de peste. Hace memoria del grande incendio de Londres, y se acuerda mucho de Carlos II. Fué 5 veces casado; su 2.<sup>a</sup> muger era hija natural de Cromwel, la qual le llevó en dote 500 libras esterlinas; conserva un retrato de su suegro hecho por el famoso Cooper, por el qual le han ofrecido hasta 300 libras esterlinas. Cuenta 7 hijos, 26 nietos, 74 viznietos y 140 tataranietos, todos vivos. Come poco, y no bebe sino leche; tiene muchas fuerzas, y lee sin anteojos. Por las fiestas de Navidad del año próximo pasado anduvo 3 leguas á pié para ir á comer en casa de uno de sus nietos. Este anciano, que fué amigo del célebre poeta Milton, le prestó en una ocasion 50 guineas; llegó el caso de pagarlas en tiempo en que el deudor estaba algo atrasado, y Hartop no quiso recibirlas; pero el poeta, que tenía tanta altivez como ingenio, se las envió con una carta llena de orgullo, la qual aun está en poder de este centenario."

*Liorna. 31 de Marzo.*

Una carta de Argel del 4 de Enero último refiere que habiendo los Moros de las montañas situadas al Est de aquella Ciudad negado la contribucion que les habia impuesto el Dey, despachó este un cuerpo de tropas mandadas por un Aga para obligarles con las armas á satisfacer aquellos impuestos. Acometió el Aga á los rebeldes, los derrotó y envió á Argel algunas de sus cabezas, con aviso de que seguia los alcances de los demás descontentos. Como el número de estos pasaba de 300, y se temia se juntásen con ellos otros muchos, puede recelarse que rechacen al mencionado Aga si no recibe nuevos refuerzos.

En algunas Ciudades de Italia se ha publicado el siguiente prospecto de una obra que sale á luz en Nápoles. „No hay pais alguno en toda Europa que presente vistas tan variadas y pintorescas como la Italia, que es la escuela de todos los artistas, y en donde la naturaleza ofrece al arte las mas sublimes bellezas. Aunque parece que en el Reyno de Nápoles es donde ha gustado reunir sitios mas dignos de ocupar el pincel de los hombres de mayor ingenio, y que los diferentes puertos de mar de aquel hermoso Reyno merecen ser conocidos, no habian excitado hasta ahora la emulacion y zelo de ningun pintor. El augusto Soberano de las Dos Sicilias, protector de las bellas artes, ansioso de que todas las Naciones disfrutén las riquezas que la naturaleza ha dado prodigamente á sus Estados, mandó que D. Felipe Hackert pintase los puertos de sus dos Reynos; y como el arte del grabado está destinado á transmitir y multiplicar las producciones de la pintura, se propone subscripcion á los aficionados á las bellas artes para la coleccion de las estampas grabadas por los dibuxos de D. Jorge Hackert ó baxo su direccion. Los subscriptores no adelantarán dinero, y desde ahora recibirán dos láminas ya concluidas, que son el *astillero de Castelmare* y la *bahía de Nápoles*. Las demas se darán sucesivamente de dos en dos, y se pagarán segun se reciban. El precio es de 3 ducados de Nápoles por cada lámina de los puertos grandes, que tendrán 2 pies y 3 pulgadas de ancho, y un pie y 7 pul-



pulgadas y media de alto ; y las de los menores ( que son mas baratas ) tendrán un pié y 9 pulgadas y media de ancho , y un pié y 4 pulgadas de alto.”

*Lisboa 13 de Abril.*

**A** 24 de Marzo falleció aquí de edad de 102 años el Capellan del Hospital Real Manuel Pereyra de Mello. Fué el primer Capellan de las confesiones generales que creó el Rey D. Juan V ; conservó su juicio hasta el cabo de su vida , y solo poco tiempo ántes dexó de asistir al Hospital por habersele hinchado las piernas.

*Santander 20 de Abril.*

**E**n los dias 16 y 18 del corriente entraron en este puerto los bergantines el Brillante S. Miguel y Sta. Cecilia , procedentes de Veracruz y la Havana. Conduce el 1.<sup>o</sup> 44<sup>o</sup> pesos, 890 caxas de azúcar, con otros efectos ; y el 2.<sup>o</sup> 14<sup>o</sup> pesos, 587 caxas de azúcar, y 207 cueros al pelo.

*Madrid 27 de Abril.*

**A**ntes de ayer se vistió la Corte de gala con motivo del cumpleaños de la Sra. Infanta Princesa del Brasil.

S. M. se ha servido nombrar para una Media Racion de la Catedral de Córdoba á D. Antonio Xaramillo de Leon, Cura de Valverde de Leganes en el Obispado de Badajoz : para una Canongía de la Colegial de Alicante á D. Mariano Pastor ; y para un Beneficio fundado en la Catedral de Gerona baxo la invocacion de S. Lorenzo, vacante por fallecimiento de D. Hilario Aiguanegra , á D. Francisco Salvador de Delás y de Taurinya.

Habiéndose impreso un libro para facilitar la conservacion y educacion de los niños expositos , se entregará sin interes á qualquiera Ayuntamiento , Juez ó Administrador de las Inclusas de qualesquiera pueblos del Reyno que acuda por él á la Librería de Barco , calle de la Cruz , dexando razon del pueblo para donde fuese ; ó al que se dirija por escrito á D. Dionisio Ibañez , Agente de Negocios en esta Corte, quien los remitirá por el correo.

El Mercurio histórico y político de Febrero se hallará desde mañana en el Despacho de la Gazeta , en Cádiz en casa de D. Salvador Sanchez ; y en el Real Sitio de Aranjuez en el puesto de D. Joseph Guichard.

Discurso sobre la historia de la Iglesia, formado sobre el que compuso el Sr. Abad Fleuri para que sirviese de preliminar á su historia Eclesiástica : escrito á favor y utilidad de los Eclesiásticos de España y de su estudiosa juventud , por D. Domingo Ugena , Presbítero : un tomo en 8.<sup>o</sup> Se hallará en la Librería de Munita , frente á la Imprenta Real ; á 4 rs. á la rústica , y 6 en pasta.

El Filósofo arrepentido y sabio penitente : reflexiones christianas para la conversion de un pecador. Obra moral que constará de tres tomos : en el primero , que ahora sale á luz , se exponen los criminales extravios y procedimientos del pecador libertino agobiado por sus pasiones : el segundo contendrá su arrepentimiento y gratitud por la misericordia de Dios ; y el tercero su satisfaccion y penitencia. En 8.<sup>o</sup> con láminas : su autor el Dr. D. Nicolas Perez Martinez. Véndese en la Librería de Esparza ; en Barcelona en la de la viuda de Piferrer ; y en Valencia en la de Navarre.

Discursos histórico-canónicos sobre los Beneficios patrimoniales del Obispado de Calahorra y la Calzada. Demuéstranse los títulos en que se funda la posesion de los Cabildos para presentar los Beneficios, y se ponen por apéndice copias literales de las Bulas, leyes, capítulos de Cortes, cédulas Reales, y otros documentos que confirman los discursos. Su contexto es transcendental en parte al Arzobispado de Burgos, y Obispados de Palencia, Valladolid y Santander. Obra original, y la primera que se ha escrito en su clase: su autor el Dr. Don Juan Antonio Llorente, Presbitero. Véndese á 12 rs. en pergamino, y 10 en papel, en la Librería de Manuel Pardo, calle de Toledo.

El Donado hablador, vida y aventuras de Alonso, mozo de muchos amos, por el Dr. Gerónimo de Alcalá Yañez y Ribera, natural de Segovia: 2.<sup>a</sup> edición, enmendada de los defectos de la primera, y con algunas notas: dos tomos en 8.<sup>o</sup> Se hallarán en las Librerías de Castillo, frente á S. Felipe; de Cerro, calle de Cedaceros; y en su puesto calle de Alcalá.

Poesías escogidas de D. Luis de Gongora y Argote, que componen el tomo IX de la coleccion de poetas Castellanos. En el prólogo se da la razon que ha habido para no imprimir todas las obras de este autor, y el mérito que tienen las que ahora salen á luz, igualmente que el del autor. Se hallará con los antecedentes en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe; en donde se darán juntos ó separados por autores.

Carta de Bartolo, sobrino de D. Fernando Perez, terciario de Paracuellos, al editor de la carta de su tio. En ella se ventilan algunos de los puntos de filosofia y erudicion que se tocáron en la de Paracuellos, y se demuestran varios descuidos en que incurrió su autor. Se hallará á 3 rs. en la Librería de Arribas, carrera de S. Gerónimo.

El Reglamento de comercio libre á Indias. Se hallará á 10 rs. en las Librerías de Juan de S. Martin, calle de la Montera; de Domingo Alonso, calle de Sta. Maria; de Valentin Frances, frente á S. Felipe; de Celedonio Aust, calle de las Veneras; y de Gabriel Gomez, calle de las Carretas.

Explicacion de la pompa fúnebre y solemnes exéquias que la Real Junta particular de comercio y Consulado de Barcelona consagró á la memoria de su singular bienhechor el Sr. Rey D. Carlos III: inventado y executado el túmulo por D. Pedro Pablo Montaña, y grabado por D. Pasqual Pedro Móles. — Perspectiva con que á la proclamacion del Rey Ntro. Sr. D. Carlos IV adornó é iluminó la fachada de su Real Casa lonja la misma Real Junta y Consulado; executado por los referidos profesores. Véndense á 15 rs. en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe; y en Barcelona en la de Ribas.

En la Librería de Escribano, calle de las Carretas, se vende una vista nueva del Prado de Madrid, tomada á espaldas de la fuente de Neptuno, compañera de la que se publicó años pasados de la Diosa Cibeles; diseñadas y grabadas por D. Isidro Velazquez. Su precio 15 rs.

Se abre subscripcion á una coleccion de 92 estampas, inclusa la portada, en medio pliego papel de Holanda iluminadas, que demuestran con propiedad la divisa de todos los Regimientos de Infantería, Caballería y Dragones, con los demás Cuerpos sueltos de España; como asimismo los de Milicias Urbanas, con noticia al pié de cada uno del año que fué creado. Se dará mensualmente á los subscriptores por quadernos de á 12 estampas á 24 rs., y á 36 para los que no subscriban. Se admiten subscripciones hasta fin de Junio de este año en la Librería de Escribano, frente á la Imprenta Real.